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«… И дыхание ветра»
Уральская школа танца, отмечающая 10-летие, уже известна в мире

Ирина КЛЕПИКОВА

10 лет Уральскому 
хореографическому колледжу. 
И 10 лет его возглавляет 
Ирина СОЛОВЬЕВА – человек, 
имеющий два образования: 
теория музыки и философия. 
Поэтому с вопросами 
о конкретных деталях 
становления колледжа и его 
концептуальных, ценностных 
задачах «ОГ» обратилась, 
конечно же, к ней – директору. 

– Ирина Васильевна, не мо-
жет быть такого, чтобы Сверд-
ловск-Екатеринбург, имеющий 
прославленный Театр оперы и 
балета, которому больше века, 
не имел никогда своей базы под-
готовки танцовщиков. Кажется, 
было училище? 

– Было. Хореографическое 
училище, созданное в 1935 году, 
просуществовало до августа 1941 
года. В годы войны на Урал бы-
ло эвакуировано Ленинградское 
училище имени Вагановой, оно 
могло стать такой базой. Но учи-
лище не доехало. Состав застрял 
в Перми, так волею судеб органи-
зовалось Пермское хореографи-
ческое училище. 

– Но, сколько помню, всем и 
всегда было очевидно: училище 
нужно тут. И культурное сооб-
щество не раз, на разных уров-
нях поднимало этот вопрос…

– Да, те, кто понимал: нужно 
не «просто» образовательное уч-
реждение – оно должно быть ор-
ганизовано с учетом уже имею-
щихся традиций хореографиче-
ского образования. А этим тради-
циям в России 300 лет! 

На каком-то этапе эквивален-
том такого образовательного уч-
реждения стал театр «Щелкун-
чик» – у него не было статуса, но 
преподавание, например, шло с 
учетом методик Академии рус-
ского балета им. Вагановой. Со-
здатель «Щелкунчика» Михаил 
Аронович Коган и поставил од-
нажды, на высоком собрании 
культурного сообщества регио-
на, вопрос ребром. Последовало 
распоряжение «проработать во-
прос». Но и тут решилось не сра-
зу и не вдруг. Мы получили шесть 
или семь заключений, доказыва-
ющих… нецелесообразность соз-
дания училища. Спасибо воле 
и личной ответственности Пав-
ла Владимировича Крекова, тог-
да – министра культуры Сверд-
ловской области, который после 
каждого такого заключения уве-
ренно говорил: «Продолжаем ра-
ботать!». Сегодня, когда мы с пре-
подавателями смотрим фото тех 
давних лет и фото нынешнего 
колледжа, каждый раз эмоцио-
нально переживаем: какой же не-
простой путь пройден. 

– И какой рывок сделан! Ведь 
уже на первом выпуске коллед-
жа, в прошлом году, ваши ребя-
та получили заманчивые пред-
ложения вплоть до Большого 
театра…

– А еще были приглашения 
из Театра Бориса Эйфмана, Теат-

ра балета имени Леонида Якоб-
сона, других именитых трупп. Но 
наша-то задача, поскольку кол-
ледж региональный, обеспечи-
вать кадрами прежде всего «свои» 
театры – Оперный, Музкомедию. 
А ведь первых выпускников-то 
было всего 15.

– И не в обиду вузам, выпу-
скающим ежегодно сотни инже-
неров и юристов, у вас – истинно 
«штучное производство»?

– Да, задача колледжа – не 
только дать профессиональные 
знания и умения. Есть еще во-
прос зрелости личности, что вы-
ходит из наших стен в мир Теа-
тра. В прошлом году мы прове-
ли с нашими ребятами масштаб-
ную дискуссию об ожиданиях и 
реальности в будущей профес-
сии. Проект был разноформат-
ный: анкетирование, круглый 
стол, опыт от экспертов – про-
фессионалов в балете. По боль-
шому счету, это был разговор о 
ценностях в профессии. Если со-
всем коротко: что для тебя важ-
нее – уровень зарплаты или уро-
вень театра? Думали, обсуждали, 
спорили. Окончательный ответ 
очень емко сформулировал пе-
дагог-балетмейстер народный 
артист России Александр Мун-
тагиров: «Если вы верны своей 
профессии, вы научитесь ею за-
рабатывать. Вопреки искушени-
ям, сложным перипетиям судь-
бы». Кстати, карьера его сына –  
премьера Королевского балета в 
Ковент-Гардене Вадима Мунта-
гирова – убедительное доказа-
тельство этих слов. 

Да и судьба первого выпуска 
Уральского хореографического 
колледжа подтверждает этот по-
стулат. Не поверите – большин-
ство выпускников получили по 
два-три приглашения в разные 
труппы России.

– Одновременно это и сви-
детельство качества обучения 

в колледже. Представляю, ка-
кой счастливой вы были на га-
ла-концерте первого выпуска в 
прошлом году. Еще счастливее 
должны быть нынче. 10 лет! Пер-
вый большой юбилей. Ураль-
ская школа балета создана?

– (Улыбается) Я бы так сказа-
ла: продолжается пассионарный 
период создания хореографиче-
ского колледжа. «Через тернии 
к звездам». Создан замечатель-
ный педагогический коллектив, 
но еще – не до конца. Продол-
жаем искать концертмейстеров, 
а в нашей профессии это гораз-
до большая проблема, чем кон-
цертмейстер для вокалиста. Дол-
жен быть и пианист хороший, и 
человек, чувствующий танцов-
щика – динамику, ритм, тем-
пы его выступления. Академия 
русского балета им. Вагановой 
– единственное на всю Россию 
учреждение, которое готовит 
эти кадры. Так что работающие 
в колледже концертмейстеры 
(Анна Александровна Белкина, 
Анатолий Валерьевич Невлер, 
Ирина Валерьевна Скрыннико-
ва) – настоящие профи, но дефи-
цит в этом смысле есть. Нужны и 
преподаватели-мужчины: уже в 
средних классах колледжа муж-
ской танец преподавать долж-
ны они. И тут мы – в поиске. За-
то благодаря усилиям художе-
ственного руководителя коллед-
жа Надежды Анатольевны Ма-
лыгиной родился и поддержива-
ется творческий альянс УХК и те-
атра «Урал Опера Балет». Масте-
ра театра делятся опытом с уча-
щимися, а они пробуют свои си-
лы в постановках «Урал Балета» 
– с первого класса участвуют в 
спектаклях «Тщетная предосто-
рожность», «Баядерка», «Дон Ки-
хот». 

– А как сегодня идет поиск та-
лантливых ребят для обучения 
балету? Объявили набор – и, как 
часто бывает в творческих про-

фессиях, отбоя нет от желаю-
щих? Вспоминаю: в первые годы 
преподаватели сами выезжали 
в муниципалитеты, искали та-
ланты…

– Во главе с художественным 
руководителем заслуженным де-
ятелем искусств РФ Н.А. Малы-
гиной объездили весь регион: 
Асбест, Ивдель, Североуральск, 
Краснотурьинск, Серов, Ниж-
ние Серги, Красноуфимск, По-
левской, Камышлов, Богданович, 
Байкалово, Шаля. И чего только 
не случалось! 

Где-то, образно говоря, 

нас встречали с караваем. 

А где-то… не хотели 

«делиться талантами». 

«Наши, пусть у нас 

танцуют». Старались 

объяснить: у нас конкурс 

4-5 детей на место,  

в поездках по области 

мы отберем не больше 

2-3, но надо же дать шанс 

ребятишкам  

из «глубинки», если 

талант очевиден… 

Теперь взаимопонимание 
есть. Создана электронная ба-
за одаренных детей. Со многи-
ми клубами, кружками, люби-
тельскими театрами налаже-
ны личные контакты, и надеюсь: 
эти творческие сообщества ста-
нут нашими амбассадорами в ре-
гионе. Уже становятся. 22 июня 
у нас новый набор, первый всту-
пительный экзамен, но задолго 

до него, с февраля, ребята при-
езжали с родителями в учили-
ще на консультационные про-
смотры. Кому-то, чтобы не оболь-
щать ребенка иллюзиями, пря-
мо говорили: «Нет, милая, тебе 
лучше в ансамбль «Березка», а 
в ком-то открывали надежду на 
возможность получить профес-
сию артист балета… Знаете, ес-
ли бы решился вопрос со здани-
ем для колледжа, где были бы ря-
дом, вместе учебные классы, ме-
дицинский центр, интернат (се-
годня ребята вынуждены ездить 
ежедневно по четырем далеко 
находящимся друг от друга адре-
сам) – со всем остальным, мне ка-
жется, мы справились бы сами.

– Посчастливилось быть 
нынче на отчетном концерте 
колледжа. «Посчастливилось»  – 
не фигура речи. По-хорошему 
тронуло, как здорово объедини-
лись «большие и маленькие» на 
одной сцене. Этакая семья, дом 
которой – Танец. Другое откры-
тие – как уверенно чувствуют се-
бя воспитанники классического 
балета в танце современном…

– Он в силу их юности бли-
же им. Но, впрочем, по-другому 
и не может быть, ведь в коллед-
же учащиеся постигают многое, 
что будет востребовано в теат-
ре: классический танец, истори-
ко-бытовой, contemporary dance, 
грим, актерское мастерство. Ес-
ли ребенок истинно талантлив, 
если с нашей помощью он на-
шел свое место в жизни – даро-
вание неустанно ищет выхода. 
Тогда ребята с увлечением зани-
маются и на мастер-классах, что 
дают у нас преподаватели Ака-
демии русского балета (в 2019-
м была встреча и с Николаем 
Цискаридзе), и участвуют в про-
фессиональных конкурсах  – 
«Русский балет» (Москва) или 
«Арабеск» (Пермь), в телевизи-
онном проекте «Большие и ма-
ленькие». Иногда творческий ку-
раж, потребность реализован-
ности «прет» до такой степени, 
что, например, Даниил Игнать-
ев создал видеоролик об Ураль-
ском хореографическом кол-
ледже для III Международного 
детского культурного форума, 
где будет участвовать делегация 
Свердловской области.

– Благодаря которому, види-
мо, колледж обретет еще боль-
шую известность? Уже сейчас 
мои друзья и знакомые из дру-
гих городов интересуются им, 
следят за становлением…

– Не только из других горо-
дов  – из других стран. Представ-
ляете, в соцсетях появился – из 
Италии! – ценитель искусства 
наших учащихся. «Великий рус-
ский балет бессмертен, – пишет 
Бруно Фрэнкис. – Он возрожда-
ется и передается из поколения 
в поколение, как это происходит 
благодаря молодым артистам с 
Урала». Или еще: «Волшебные ре-
бята! В них есть легкость мечты 
и дыхание ветра. Это настоящее 
лицо России».

Ирина Соловьева: «Обучение в колледже должно быть организовано с учетом традиций хореографического 
образования. А этим традициям в России 300 лет!» 
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